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Главное — народ 
и справедливость

13 марта народный кандидат в президенты РФ П.Н. Грудинин совершил поездку в Ульяновск и Казань

У ТРОМ Павел Николаевич посетил Дом�
музей В.И. Ленина и Ленинский мемори�
ал, а затем выступил на митинге у здания

областной администрации. Он рассказал о сво�
ей программе, ответил на вопросы. Один из
них касался строительства цементного завода
на территории Ульяновской области. Граждане
выразили протест против такого строительст�
ва, которое может привести к экологической
катастрофе. Павел Николаевич подчеркнул,
что главное в его программе — это народ и
справедливость. Поэтому вопросы строитель�
ства потенциально опасных объектов должны
решаться только на референдуме. П.Н. Груди�
нин также отметил, что сегодня лозунг «Вся
власть Советам!» вновь становится особенно
актуальным.

На митинге выступили заместитель Предсе�
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, первый секре�
тарь Ульяновского обкома КПРФ А.В. Курин�
ный, руководитель народного предприятия

«Звениговское» И.И. Казанков, координатор
ПДС НПСР В.И. Филин.

Затем П.Н. Грудинин возложил цветы к памят�
нику В.И. Ленина. 

После этого народный кандидат отбыл в Ка�
зань, где во второй половине дня в переполнен�
ном зале ДК имени Ленина состоялась его встре�
ча с избирателями. Открыл мероприятие первый
секретарь Татарстанского рескома КПРФ Х.Г.
Миргалимов. Он предоставил слово для выступ�
ления Ю.В. Афонину, который отметил, что
КПРФ и объединённым народно�патриотичес�
ким силам удалось поломать тот сценарий кам�
пании, который разработала власть. В частнос�
ти, нам навязали пустые, бесполезные дебаты.
Но Павел Николаевич сделал свой выбор: он ез�
дит по регионам, встречается с людьми, а отпор
клеветникам дают его доверенные лица.

В.И. Филин в своём выступлении заявил, что
власть испугалась нашего кандидата, консоли�
дации наших сил. Он считает, что в день голосо�

вания готовится мощная фальсификация и мы
обязаны отстоять нашу победу.

П.Н. Грудинин подчеркнул, что он и его коман�
да предложили программу, реализация которой
нужна всем, и отметил: мы за то, чтобы не было
коррупции, чтобы правоохранительные органы
служили закону, а не олигархам. И чтобы в стране
вообще не было олигархов, а были достойно жи�
вущие граждане.

И.И. Казанков сказал, что он, как и Павел Ни�
колаевич, является красным директором. И если
такие люди, как П.Н. Грудинин, будут руково�
дить страной, то исполнят все свои обещания.
Но если у власти останется действующий прези�
дент, всё будет по�прежнему. Поэтому очень важ�
но в день выборов не дать себя обмануть.

А.В. Куринный рассказал о пребывании П.Н.
Грудинина на малой родине В.И. Ленина. По его
словам, власть сделала всё, чтобы сорвать визит
народного кандидата. В частности, администра�
ция отказала в предоставлении каких�либо залов

для встреч с избирателями. Но встреча всё равно
состоялась в форме митинга. И произошло это
лишь потому, что на площадь пришло огромное
число людей и власть побоялась отказать в прове�
дении акции.

Первый секретарь Удмуртского рескома КПРФ
В.П. Бодров подчеркнул, что в стране есть группа
олигархов и есть люди, которые создают главные
богатства страны. И если мы все проявим граж�
данское мужество, народ обязательно победит.

Второй секретарь Татарстанского рескома
КПРФ А.В. Прокофьев рассказал, что у жителей
Татарстана есть большой запрос на перемены.
Граждане стремятся принять участие в агитации и
стать наблюдателями на выборах.

В поддержку П.Н. Грудинина также выступили
представители автоперевозчиков и обманутых
дольщиков. Затем народный кандидат ответил на
вопросы участников встречи.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Выборы�2018

ЧАСТЬ ПУТИ автоколонну с
красными флагами и наклей�

ками «Грудинин. Справедливость.
Родина. Народ» сопровождал пат�
рульный автомобиль ДПС. Но,
убедившись в том, что коммунисты
действуют вполне законно, экипаж
ГИБДД отстал от колонны.

Новгородцы же во встречных
автомобилях сигналили в под�

держку активистов, а в тех, что
двигались в попутном с колон�
ной направлении, активно по�
казывали большой палец вверх,
улыбались, опускали стёкла,
чтобы послушать активистов ав�
токолонны, использовавших
громкоговоритель.

Людмила ЛИУККОНЕН.

Рабочая группа по информацион�
ным спорам на заседании в Забай�
кальской краевой избирательной ко�
миссии 14 марта признала незакон�
ным агитационным материалом лис�
товку, на которой изображён канди�
дат на должность президента РФ Вла�
димир Путин. Заседание состоялось
по требованию Юрия Гайдука, дове�
ренного лица кандидата на должность
президента РФ Павла Грудинина.

НА ЗАСЕДАНИИ было рассмотрено об�
ращение Юрия Гайдука. Юрий Никола�

евич, получив в конце февраля сообщение о
распространении в Краснокаменске листов�
ки с изображением Владимира Путина, по�
сле совещания с юридической службой
Избирательного штаба кандидата в прези�
денты России Павла Грудинина подал 27 фе�

враля исковое заявление в краевую избира�
тельную комиссию.

3 марта жалоба была передана в УМВД Рос�
сии по Забайкальскому краю, в связи с тем, что
листовка анонимная, то есть она не содержит
сведений о заказчике, дате выхода и из каких
средств она была оплачена. Затем 7 марта данное
обращение было направлено в отдел МВД Рос�
сии по Краснокаменску. Ответ так и не был по�
лучен. По словам присутствующего на заседа�
нии представителя УМВД, проверка ещё идёт.

Рабочая группа по информационным
спорам выявила, что листовка имеет неяв�
ные агитационные признаки, признала её
незаконным агитационным материалом,
приняла решение направить выписку засе�
дания в УМВД России по Забайкальскому
краю для принятия мер по изъятию тиража
данной листовки и привлечению к ответст�
венности инициаторов её выпуска.

Бывает и такое…
Листовку «за» Владимира Путина 

признали незаконной в Забайкалье

Колонну 
приветствовали 

гудками
В минувшие выходные по главным улицам Вели�

кого Новгорода проследовала яркая автоколонна.
Так члены Новгородского городского отделения
КПРФ обращали внимание жителей города и обла�
сти на необходимость прийти на голосование и
сделать свой, правильный выбор.

ВСЛОВАКИИ проходят крупнейшие со времён «бархатной рево-
люции» манифестации, участники которых требуют отставки

премьер-министра Роберта Фицо. Только в Братиславе на улицы
вышли около 30 тысяч человек, помимо столицы демонстрациями
охвачены ещё 50 городов. Массовые акции начались неделю назад
на фоне похорон 27-летнего журналиста Яна Куциака, убитого вме-
сте с невестой в период работы над материалом о связях словацких
министров с итальянской мафией — калабрийской группировкой

ндрангетта. Два вице-премьера, чьи имена фигурировали в статье,
уже покинули свои посты. Оппозицию, организовавшую протесты,
активно поддержал президент Словакии Андрей Киска. В свою оче-
редь глава правительства призвал своих противников не использо-
вать гибель журналиста в политических целях, а дождаться оконча-
ния расследования совместной словацко-итальянской комиссии.

Тем временем тысячи каталонцев собрались в Барселоне, чтобы
потребовать от региональных законодателей сформировать прави-

тельство, которое будет продолжать настаивать на отделении их ав-
тономии от Испании. Протест организовала Национальная ассамб-
лея Каталонии — ведущая общественная организация, выступаю-
щая за независимость региона. Участники акции возмущены тем,
что в Испании нет разделения властей, и теперь судебная власть пы-
тается решить, кого может назначить каталонский парламент в ка-
честве президента женералитета.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

Памяти 
товарища

10 марта на 58-м году жизни скоропостижно скончался глав-
ный редактор «Экономической и философской газеты» 

Алексей Петрович 
ПРОСКУРИН.

Алексей Петрович родился 2 декабря 1960 года в Хабаровске, в
семье выдающегося советского писателя Петра Лукича Проскури-
на. Он окончил экономический факультет Московского государст-
венного университета имени М.В. Ломоносова, работал научным
сотрудником НИИ культуры, старшим научным сотрудником неза-
висимой исследовательской фирмы «Путь» и заместителем гене-
рального директора консультационного центра «Пульс».

С 1989 года начал систематически публиковаться в научных и
общественно-политических изданиях, работал в газетах «Правда-
5», «Правда России», с февраля 1995 года — в «Экономической и
философской газете», где прошёл путь от обозревателя до главно-
го редактора. 

Мы выражаем глубокие соболезнования родным и близким
Алексея Петровича. Светлая и благодарная память о нём навсегда
останется в наших сердцах.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ в Государственной думе.

Адреса сопротивления

Барселона

«Я ЖИВУ в коммуналке
площадью 10 квадрат�
ных метров с мамой и

двумя детьми с 1998 года. И у
меня всего один вопрос к чи�
новникам: когда мы получим
своё жильё?» — сказала мест�
ная жительница Марина.

Митинговавшие раскрити�
ковали местные власти, на�
помнив, что они распределя�
ют деньги на жильё для мно�
годетных семей не в приори�
тетном порядке, а по остаточ�
ному принципу. По их словам,
в 2018 году не было выделено
ни одной квартиры.

«Мы сами отвозили 11 при�
глашений на митинг чинов�
никам, но почти никто из них
не пришёл», — заявила орга�
низатор акции, многодетная
мать Ирина Усенко. И даже
соизволившие прибыть на
площадь представители го�
родского жилкомитета ушли с
митинга, не дождавшись его
окончания.

Участники акции приняли
резолюцию с требованиями

предоставить социальное жи�
льё многодетным семьям и
увеличить темпы его строи�
тельства для всех очередни�
ков. Также в прокуратуру на�
правят просьбу проверить де�
ятельность комитета по бюд�
жету и финансам в области
расходования средств, кото�
рые были выделены на улуч�
шение жилищных условий
граждан.

Организаторы добавили,
что ранее жилищный комитет
с одобрения губернатора Ге�
оргия Полтавченко исключил
семьи с 3—4 детьми из обеспе�
чения жильём в 2018 году.

По сообщениям 
информагентств.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится 
подписка  на газету «Правда» на май — июнь 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Без новоселий
Десятки многодетных семей вышли на

площадь Ленина в Петербурге на митинг,
требуя гарантированного государством
жилья. В акции приняли участие горожа�
не, которые уже несколько лет стоят в
очереди на получение жилплощади.

Братислава
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В СВОЁМ ЗАЯВЛЕНИИ
протестовавшие препода�
ватели, студенты и выпу�

скники так оценили сложив�
шееся положение: «В результа�
те действий администрации
«эффективных» менеджеров во
главе с ректором Кропачёвым
практически совершенно рас�
топтаны славные университет�
ские традиции и демократичес�
кие свободы Ленинградского —
Санкт�Петербургского госу�
дарственного университета.
Профессорско�преподаватель�
ский состав низведён до статуса
послушных безгласных испол�
нителей воли всемогущего на�
чальства, беззастенчиво обога�
щающегося за счёт бюджетных
средств, выделяемых на разви�
тие университета, образование
и науку. Из стен университета
исчезло уважение как норма
общения, в том числе и к тем,
кто занимает руководящие по�
сты. Безнравственная политика
нынешней администрации в
сфере оплаты труда привела к
тому, что зарплаты сотрудников
и их «руководителей» отлича�
ются в 20 (!) раз».

Участники пикетов свиде�
тельствовали о том, что реаль�
ная зарплата подавляющего
большинства сотрудников ни�
же средних зарплат, офици�
ально указывающихся в СМИ
и объявляемых в конкурсах на
замещение должностей, в 2—4
раза. Оформляемые в настоя�
щее время с сотрудниками
университета краткосрочные
трудовые договоры не обеспе�
чивают им уверенности в зав�
трашнем дне, лишают соци�
альной защищённости. Всё
это вместе никак не способст�
вует эффективности работы.
Об этом свидетельствует по�
всеместное, можно сказать,
тотальное падение количества
публикаций. Преподаватели,
судя по этому важнейшему
показателю научной деятель�
ности, заняты скорее выжива�
нием, нежели наукой. Бескон�
трольно увеличивается педа�
гогическая нагрузка, всё явст�
венней становится профана�
ция образования. 

«Санкт�Петербургский госу�
дарственный университет боль�
ше не готовит профессионалов
для страны, а оказывает образо�
вательные услуги, — отчаянно
пытаются докричаться до чи�
новников преподаватели. —

Фактически создана феодаль�
ная система в интересах узкой
группы лиц, ассоциированных
с ректором и его ближайшим
окружением. Вместо решения
существующих проблем гото�
вится к осуществлению безум�
ная идея�афера с переездом
университета в несуществую�
щий кампус, который вряд ли
будет когда�нибудь построен».

Идея переезда университета
из исторических зданий на Ва�
сильевском острове в Санкт�
Петербурге стала последним
толчком к публичному протес�
ту. То, что построить «сверкаю�
щий храм науки» где�то в при�
городе будет баснословно до�
рого, совершенно очевидно —
перед глазами пример нового
стадиона.

Но дело не только в деньгах,
которые будут выделены на
строительство, а «уплывут» в
чьи�то карманы. Как извест�

но, борьба с коррупцией идёт
в стране шумно, но малоэф�
фективно. 

Противники переезда не про�
сто протестуют, но и предлага�
ют свои пути развития. Куда де�
шевле и намного актуальнее,

например, было бы отремонти�
ровать существующие общежи�
тия на Васильевском острове, а
также приобрести в черте горо�
да помещения для новых обще�
житий, тем самым дать студен�
там большинства факультетов
возможность нормально учить�
ся, не проводя в транспорте по
4—5 часов ежедневно. Ведь
многие студенты, обучаясь в
центре Петербурга, получают
места в пригородных общежи�
тиях. Однако новое многомил�
лиардное строительство про�
блемы, конечно, не решит.

И, пожалуй, главное, что воз�
мущает и студентов, и препода�
вателей, — то, что их никто не
собирается даже просто фор�
мально спросить: а чего им не
хватает для успешного учебного
процесса.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

Найдётся ли место
университету?

18 февраля на Невском проспекте представители науки, образо�
вания и культуры совместно с профсоюзной организацией Санкт�
Петербургского государственного университета «Университетская
солидарность» провели серию одиночных пикетов «В защиту СПбГУ
и университетских традиций. Против переезда».

ЧП не местного масштаба
16ФЕВРАЛЯ в деревне

Малые Арабузи (Чу�
вашская Республика)

проводился сход граждан, на ко�
тором должен был заслушивать�
ся отчёт главы Полевобикшикс�
кого поселения за прошлый год.

Я, Хамдеев Роберт Зиннето�
вич, депутат Батыревского рай�
онного Собрания депутатов от
избирательного округа, входя�
щего в Полевобикшикское
сельское поселение, счёл необ�
ходимым и уместным принять
участие в данном сходе. 

Сначала ничто не предвещало
конфликтного развития собы�
тий, ибо издревле жители двух
соседних деревень Малые Арабу�
зи и П. Бикшики жили в дружбе
и согласии. На сходе мне предо�
ставили слово. Но уже после тре�
тьего предложения моего вы�
ступления со своих мест вскочи�
ли отец главы администрации
Батыревского района В.М. Се�
ливанов и его брат Н.М. Селива�
нов и стали, размахивая руками,
кричать: «Хватит! Замолчи! Ухо�
ди в свою деревню! И сюда боль�
ше не приходи!»

Несмотря на их крайне про�
воцирующее и недостойное по�
ведение, я пытался удержать си�
туацию в рабочем режиме. Но
они стали кричать, чтобы все
вышли из зала, покинули поме�
щение. Президиум собрания не
смог взять ситуацию в свои ру�
ки. В результате сход граждан
был сорван и, следовательно, не
было принято какое�либо реше�
ние по отчёту главы сельского
поселения.

На выходе из зала дорогу мне
перекрыли братья Селивановы
и их племянник Н.П. Селива�
нов. В.М. Селиванов вцепился
в воротник моей куртки и кри�
чал в лицо: «Иди в свою дерев�
ню! Больше сюда не приходи! Я
тебя в нашу деревню не пущу!»
В его словах и во взгляде я по�
чувствовал явную неприязнь,
граничащую с ненавистью.
Н.П. Селиванов, мой бывший
ученик, обзывал меня прилюд�
но матерными словами, кото�
рых мне отродясь за 64 года не
приходилось слышать. Мои
слова, что я пользуюсь депутат�
ской неприкосновенностью, не
возымели действия.

На выходе из клуба В.М. Се�
ливанов снова схватил меня за
воротник и вновь начал кри�
чать, повторяя те же слова. Же�
лая его как�то урезонить, я ска�
зал: «Что же ты вытворяешь? Ты
же был секретарём парткома, за�
ведующим орготделом Батырев�
ского райкома КПСС…»

Трудно сказать, чем бы всё
это могло закончиться, но тут
вмешался мой бывший ученик
Н.М. Краснов, предложивший
подвезти меня на своей маши�
не до дома.

В течение 34 лет я обучал фи�
зике и математике детей д. Ма�
лые Арабузи, знаю в деревне
практически всех. Но то, что со�
вершили родственники главы
района, это унизительно и оскор�
бительно не столько для меня,
сколько для жителей деревни. 

Данную статью прошу рас�
сматривать как моё официаль�

ное обращение в правоохрани�
тельные органы.

Р. Хамдеев.
Депутат Собрания депутатов

Батыревского района.

Вот как прокомментиро
вал ситуацию первый секре
тарь Батыревского райко
ма КПРФ Н.В. Селиванов:

— Депутат Р. Хамдеев явля�
ется коммунистом. Этим, по�
моему, и объясняется прояв�
ленное по отношению к нему
откровенное хамство, гранича�
щее с агрессией. Считаю, что
произошло это не случайно, не
спонтанно и не вдруг. Своим
поведением В. Селиванов,
мягко говоря, компрометирует
своего сына, главу районной
администрации. Такое не до�
стойно порядочного человека.
Всё это постыдно.

Но всё же подлинные при�
чины такого поведения нахо�
дятся глубже. Стало уже фак�
том: повсеместно глав или гу�
бернаторов снимают с высоких
постов, если они проворова�
лись или «дают» плохие про�
центы на выборах. И вот ради
этих процентов они вынужде�
ны идти на всё. Такова совре�
менная реальность, морализо�
вать тут бессмысленно.

Есть ещё одна причина по�
добных выпадов — это отсутст�
вие должной реакции выше�
стоящих органов на сигналы,
поступающие с мест. Что даль�
ше? Убийства, поджоги? Но
это уже вопрос к правоохрани�
тельным органам.

ПО САМЫМ скромным
подсчётам, ежегодно
Россию покидают при�

мерно 100 тысяч человек. Дума�
ется, что эта цифра несравнен�
но больше, так как многие вы�
езжают на время и даже, случа�
ется, просто по туристической
визе, но с одной и той же целью:
заработать. Надо заметить, что
российская трудовая миграция
отличается, например, от укра�
инской или польской своим вы�
сокопрофессиональным и ин�
теллектуальным качеством. Ес�
ли из большинства стран рабо�
тать за границу едут чаще всего
рабочие — квалифицированные
и не очень (на Западе в употреб�
лении устойчивое словосочета�
ние «польский сантехник»), то
наша страна поставляет в ос�
новном специалистов по ин�
формационным технологиям,
инженеров и врачей. 

Однако в последнее время в
миграции наметился поворот,
который может во многом по�
казаться для нас обидным. Как
оказалось, тысячи людей устре�
мились на заработки уже не на
запад, а на восток. Российский
рынок труда настолько переко�
сило, настолько на нём сложи�
лась несправедливая, недостой�
ная великой державы ситуация,
что даже китайский и южноко�
рейский рынки стали заметно
выигрывать в глазах наших
граждан. Пока дело касалось
только жителей Дальнего Вос�
тока, ещё можно было закры�
вать на это глаза, но сегодня ог�
ромное число живущих в цент�
ральной России и даже в столи�
це готово ринуться работать в
Азию. И неудивительно: напри�
мер, сегодня в Китае прожива�
ние гораздо дешевле, а заработ�
ки в разы выше, чем в России.
Благодаря этому восточный со�
сед может снимать интеллекту�
альные сливки с российского
рынка труда. 

На сайтах, посвящённых при�
влечению россиян на работу в
Китай, можно найти вакансии в
сферах промышленности и ин�
формационных технологий, в
области культуры, образования,
телекоммуникаций и инжене�
рии. Но больше всего лично ме�
ня поразило количество резюме
россиян, страстно желающих
зарабатывать в КНР. Это беско�
нечные списки, которые я так и

не осилила дочитать до конца и
по которым можно изучать весь
спектр отечественных профес�
сий. Работу ищут (выписываю
просто подряд): учителя, препо�
даватели (английского, хорео�
графии, фортепиано, игре на ги�
таре, математики), врачи, юрис�
ты, моряки, буровик, инжене�
ры, инженер�электротехник,
повара, тренер по скалолазанию
и спортивному туризму, канди�
дат педнаук и специалист по
коррекционной педагогике, ди�
джей, офицер ФСБ резерва и
мастер спорта по каратэ, культу�
ролог, учитель танцев, реабили�
толог, финансист, логистик, та�
моженный брокер, хореограф и
фитнес�тренер, тренер по пла�
ванию, частный предпринима�
тель, архитектор и инженер�
строитель, дрессировщик цир�
ковых собак, сварщик, програм�
мист, геодезист�маркшейдер,
машинист автокрана, стропаль�
щик, помощник машиниста на
тепловозе, мастер маникюра,
пекарь�кондитер, визажист�
гримёр, дизайнер, маляр, мон�
тёр гипсокартонных конструк�
ций 4�го разряда… И много�
много других. Спрашивается:
неужели все эти достойные спе�
циалисты не нужны здесь, на
Родине? Почему же наш рынок
труда не может обеспечить им
достойную зарплату? Риториче�
ский вопрос…

Первые, кто смекнул, что на
этой разнице можно неплохо
заработать, были хедхантеры.
И вот по всей стране, включая
Москву, как грибы после дож�
дя стали возникать фирмы�по�
средники, помогающие жаж�
дущим найти рабочее место в
Поднебесной и Южной Корее.
И поверьте, без работы они не
сидят. А пока к нам в Россию
массово едут малообразован�
ные чернорабочие из Средней
Азии, Китай активно перема�
нивает нашу интеллектуаль�
ную элиту.

Последняя новость: активная
вербовка учителей английского
языка для детсадов, частных и
государственных школ, а также
университетов. Зарплата препо�
давателей при вдвое меньшей
нагрузке, чем в России, колеб�
лется от 900 до 1200 долларов в
месяц в обыкновенной школе
до более чем 2 тысяч долларов —
в частной. Сравните с зарплатой

наших учителей, и всё станет яс�
но. Наши инженеры расхваты�
ваются китайскими работодате�
лями, как горячие пирожки. А
наши лётчики так активно стали
устраиваться на работу в Китае,
что российские авиакомпании
вообще чуть не остались без лёт�
ного состава.

Вот несколько вакансий на
портале для русскоязычных со�
искателей: «Преподаватель анг�
лийского в школу в Ханчжоу.
Зарплата 10 тыс. юаней», «Курь�
ер в Китай — 500—1000 долла�
ров в месяц», «Преподаватель
английского языка в детские са�
ды. Зарплата 1500 долларов в
месяц + предоставляется воз�
можность заработка дополни�
тельными уроками 30/60 долла�
ров в час. Итого примерно
2500—3000 долларов в месяц»,
«Артисты на льду в Харбин.
2000—4000 долларов в месяц»,
«Девушки модельной внешнос�
ти в Шаньтоу, провинция Гуан�
дун. От 10 тыс. юаней» и т.д.

Юноши и девушки модель�
ной внешности востребованы
для съёмок в рекламных фото�
сессиях и для участия в модных
показах. Одна из моделей, рабо�
тающая на китайцев, подели�
лась своими впечатлениями: «В
Китае работать моделью гораздо
безопаснее, чем в России. У нас
постоянные подкаты и намёки
на переспать. А иногда и откро�

венные домогательства. В Китае
в этом смысле уровень культуры
в разы выше. Я там себя ком�
фортно и безопасно чувст�
вую…» Сегодня русские работа�
ют официантами, поют, пляшут
и играют на разных инструмен�
тах в китайских ресторанах и
ночных клубах. Но и это счита�
ется ещё элитной работой для
наших сограждан. В последнее
время всё больше появляется та�
ких предложений: «Работа:
Примерять обувь на ноге, соот�
ветственно нога должна быть 37
размера стандартной формы.
Место работы: провинция
Zhejiang, рядом с городом
Wenzhou».

Для полного представления
ещё несколько вакансий в Юж�
ной Корее для «лаовая». Знато�
ки переводят это слово по�раз�
ному: «иностранец», «белый че�
ловек» или даже «волосатик»,
намекая на бороду русского му�
жика. Орфография и пунктуа�
ция сохранены:

«Работа для м. и ж. Город Хва�
сонг. До 65 лет. Только в ночь
сборка пластиковых бутылок. В
первое время днём через неделю
ночью с 22:00 до 07:00. З/П 10
дней аут) гисугса в заводе 1/2 по
50.000 вон здесь всё легко, но
пахнет и шумно», «Работа г. Ко�
чан, завод по изготовлению
пулькоги (не рыба) и донкасов.
Женщины до 47 лет. Зарплата от

2.300.000—2.500.000. Аут 20. 2ух
разовое питание бесплатно. Ра�
бота. день с 08.30—20.30, только
чуган», «Работа по произ�ву
строительных материалов. 
2 мужчин. Хвасонг. 45 лет. Яган
/чуган. З/п 3.000.000 млн. Жильё
в апатах», «Работа в г. Сочонри 
2 мужчин до 40 лет Покраска ав�
томоб. ручек. З/п.от 2.600.000 .
Чуган. яган. Вр. р. 8:30—17:30 +2
ч.чаноб. 20:30—8:30. В субботу
тыкын. Жильё вонрум 1/3 20 по
120.тыс вон». / «пулькоги» —
блюдо корейской кухни, «дон�
касы» — свиная отбивная, «чу�
ган» — ночная смена, «яган» —
дневная смена, «чаноб» — рабо�
та сверх графика, «тыкын» —
выход на работу в выходные или
праздничные дни.

Прошу прощения за массу
непонятных терминов, но из
песни слов не выкинешь. К со�
жалению, я смогла найти пере�
вод далеко не всех из них. Но
многие наши сограждане, оче�
видно, уже в состоянии свобод�
но читать эту абракадабру, и не
только читают, но и охотно от�
кликаются на предложение. А
что прикажете делать, если дома
создано такое положение, что
работающий человек живёт
впроголодь, и чтобы заработать
на жизнь, нужно ехать куда�то
за тридевять земель?

Мария ПАНОВА.

ВЛИБЕРАЛЬНЫХ КРУ�
ГАХ такая точка зрения
высказывалась и раньше,

однако большинство экспертов
сходились во мнении, что в обо�
зримой перспективе это не про�
изойдёт. Однако теперь, когда
идея реприватизации санируе�
мых банков была высказана на
столь высоком уровне, вероят�
ность её реализации заметно
возросла, поэтому имеет смысл
подробнее остановиться на этой
теме. На мой взгляд, репривати�
зация банков противоречит го�
сударственным интересам и ри�
ски такого решения особенно
высоки на фоне нарастания ве�
роятности мирового финансо�
вого кризиса и геополитической
напряжённости.

Напомню вкратце историю
вопроса. В последние несколько
лет ЦБ проводит чистку банков�
ской системы, в результате кото�
рой многие банки, чьё финансо�
вое положение было недоста�
точно устойчивым, либо лиши�
лись лицензии, либо были от�
правлены на санацию (то есть
финансовое оздоровление). До
середины 2017 года основной
формой санации была передача
проблемного банка другому ча�
стному банку, который брал на
себя обязательство оздоровить
проблемный банк, используя
для этого кредитные средства,
выделяемые ему Центробанком
на крайне льготных условиях
(кредит на 10—15 лет в рублях
под полпроцента годовых).

Однако этот механизм сана�
ции был очень затратным для
государства и крайне неэффек�
тивным, так как банки�санато�
ры зачастую использовали полу�
ченные от ЦБ средства нецеле�
вым образом и в результате по�
лучали сверхприбыли за госу�
дарственный счёт (подробнее
см. мою статью «Государство
платит за банкет», «Правда»,
№101, 14.09.2017). По оценке
агентства «Фитч», по состоянию
на середину 2017 года общие за�
траты государства на санацию
банков составили 1,14 трлн руб�
лей (плюс к этому порядка 1,6
трлн рублей было потрачено на
выплаты вкладчикам). Поэтому
в середине 2017 года ЦБ начал
использовать другой механизм
санации: передачу проблемного
банка созданному под эгидой
ЦБ Фонду консолидации бан�
ковского сектора (ФКБС), что

по существу означает национа�
лизацию проблемного банка. 

К настоящему моменту на са�
нации в ФКБС находятся три
крупных банка: ФК «Откры�
тие», Бинбанк и Промсвязь�
банк. В феврале 2018 года к ним
добавился ещё один, более мел�
кий банк — «Советский», кото�
рый ранее санировало АСВ. По
оценкам ЦБ, санация трёх ука�
занных системно�значимых
банков обойдётся государству в
сумму свыше триллиона рублей.
Таким образом, неэффектив�
ность банковского надзора за
частными банками в сумме обо�
шлась государству в несколько
триллионов рублей, и при этом
почти никто из банкиров не по�
нёс реального наказания за свои
злоупотребления.

Однако в сложившейся ситу�
ации есть ещё один важный ас�
пект: в результате проводимой
ЦБ чистки и санации структура
российской банковской систе�
мы коренным образом измени�
лась. Сейчас из десяти крупней�
ших российских банков восемь
— государственные или квази�
государственные: Сбербанк,
ВТБ, Газпромбанк, Россельхоз�
банк, Национальный клирин�
говый центр, ФК «Открытие»,
Бинбанк, Промсвязьбанк. Ча�
стными остались только два —
Альфа�Банк и Московский кре�
дитный банк, занимающие 6�е и
8�е место по активам соответст�
венно. Доля банков, так или
иначе связанных с государст�
вом, составляет уже около 80%
активов всей банковской систе�
мы. Поэтому можно говорить о
том, что российская банковская
система сейчас в очень значи�
тельной степени контролирует�
ся государством.

Насчёт того, хорошо это или
плохо, есть разные мнения. Так,
либералы выражают недоволь�
ство тем, что новая структура
банковской системы уничтожа�
ет конкуренцию, поскольку ча�
стные банки не в состоянии
конкурировать с крупными го�
сударственными банками, чью
устойчивость по существу га�
рантирует государство; а отсут�
ствие конкуренции всегда при�
водит к застою и нарастанию
неэффективности. Очевидно,
тезис о необходимости повтор�
ной приватизации банков по
окончании санации вошёл в
Послание президента именно

под влиянием либералов и бан�
ковского лобби.

Однако, на мой взгляд, ре�
приватизация крупнейших бан�
ков и возвращение к прежней
структуре банковской системы
— неправильное решение. Оно
неправильно по нескольким
причинам. Во�первых, на столь
крупные банки как те, что нахо�
дятся сейчас под санацией через
ФКБС, найти покупателя будет
довольно сложно — по крайней
мере, в России. Продажа сис�
темно�значимых банков зару�

бежным инвесторам в сего�
дняшних политических услови�
ях крайне нежелательна. А с учё�
том того, что ФК «Открытие» и
Бинбанк, по�видимому, будут
объединены (об этом решении в
начале февраля сообщила Эль�
вира Набиуллина), задача найти
покупателя для объединённого
банка становится почти нере�
альной. Поэтому, если такой
банк всё�таки будет репривати�
зироваться, то по заниженной
цене, то есть с большими поте�
рями для государства.

Условно говоря, затратив на
санацию триллион рублей, ЦБ
может продать его за сто милли�
ардов, и это не будет противоре�
чить никаким законам и норма�
тивным документам. А если
банковский надзор не будет кар�
динально усовершенствован, то
описанный выше порочный
цикл санаций и реприватизаций
может повторяться до бесконеч�
ности, перекачивая государ�
ственные средства в карма�

ны нечистоплотных банкиров.
Но реализация убытков госу�

дарства — это не единственный,
да и не главный аргумент против
повторной приватизации сани�
рованных банков. Более важно,
что в результате такой реприва�
тизации государство упустит
возможность создать устойчи�
вую и работоспособную банков�
скую систему, костяк которой
состоял бы из крупных систем�
но�значимых банков, контроли�
руемых государством не только
через банковский надзор, но и

изнутри — через своих предста�
вителей в советах директоров. 

Помимо возможности более
эффективного государственного
контроля за системно�значимы�
ми банками, их переход в госу�
дарственную собственность
позволит государству получать с
них значительный доход в виде
дивидендов. При правильном
управлении крупные государст�
венные банки могут быть очень
прибыльными. Не касаясь здесь
существенных недостатков в де�
ятельности государственных
банков (об этом мы неоднократ�
но писали ранее), отметим, что,
например, прибыль Сбербанка
за 2017 год (по международным
стандартам финансовой отчёт�
ности — МФСО) составила 747
млрд рублей и предполагается,
что на выплату дивидендов бу�
дет направлено 35% от этой сум�
мы (государство получит поряд�
ка половины всех дивидендов).
Со временем долю прибыли, ко�
торую Сбербанк будет направ�

лять на дивиденды, предполага�
ется увеличивать: с 25% в про�
шлом году до 50% к 2020 году.

В дальнейшем можно посте�
пенно переходить к системе,
когда государственные банки
будут работать на экономику не
только в форме зарабатывания
денег для бюджета, но и путём
участия в решении приоритет�
ных задач экономического раз�
вития государства. Первый слу�
чай реализации такого сценария
уже появился: принято реше�
ние, что один из национализи�
рованных банков — Промсвязь�
банк — станет опорным банком
для расчётов по государственно�
му оборонному заказу и круп�
ным госконтрактам. В текущей
политической ситуации это ре�
шение крайне важно, поскольку
в условиях западных санкций
банки, которые сейчас обслужи�
вают гособоронзаказ, могут
принять решение не участвовать
больше в этой деятельности,
чтобы избежать попадания под
санкции (как, например, недав�
но сделал Альфа�банк, прекра�
тив обслуживание предприятий
оборонно�промышленного
комплекса). Переход к исполь�
зованию национализированных
банков для решения государст�
венных задач потребует ком�
плексной работы в разных обла�
стях государственного устройст�
ва, но со временем это вполне
может быть осуществлено, если
на то будет политическая воля.

Но и это далеко не всё. Ещё
одна причина целесообразности
сохранения управляемой госу�
дарством банковской системы
состоит в том, что такая система
будет более устойчива в период
масштабного мирового финан�
сового кризиса, высокая вероят�
ность которого в ближайшем бу�
дущем уже вполне очевидна.
Мировые финансовые рынки
сильно перегреты. В последние
годы они росли рекордными
темпами, и этот рост поддержи�
вался искусственно за счёт ог�
ромных вливаний ликвидности
в рамках «количественного
смягчения» (то есть эмиссии),
проводимого уже несколько лет
ведущими западными странами.
В ближайшем будущем в запад�
ных странах ожидается заметное
ужесточение денежно�кредит�
ной политики (ну нельзя же «пе�
чатать деньги» до бесконечнос�
ти!), и это с большой вероятнос�
тью приведёт к сдуванию пузы�
рей на рынках капитала и далее
к полномасштабному финансо�
вому кризису. При таком сцена�
рии государственный контроль
над банковской системой позво�
лит России пройти период кри�
зиса с наименьшими потерями.

Таким образом, повторная
приватизация санированных
банков будет большой ошибкой,
цена которой может быть осо�
бенно велика сейчас — в услови�
ях обострения международной
обстановки, западных санкций и
вероятного мирового финансо�
вого кризиса.

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

«Тыкын» для «лаовая»
Всё чаще граждане России выступают в качестве дешёвой рабсилы 
не только для западных стран, но уже и для стран Восточной Азии

ПЛАТЕЖИ за отопление,
свет, воду, газ, комму�
нальные услуги уже кото�

рый год являются одной из са�
мых острых тем в диалоге наро�
да с властью. Но как бы ни воз�
мущались люди, тарифы с каж�
дым годом только увеличивают�
ся. Выступавшие негодовали по
поводу их роста с начала 2018 го�
да и ожидаемой в июле второй
волны повышений.

Правозащитник и эксперт в
вопросах ЖКХ Александр Лиха�
чёв обратил внимание собрав�
шихся на то, чем обернулся для
собственников жилья перенос
строки «ОДН» (общедомовые
нужды) из коммунальных в жи�
лищные услуги. По мнению Ли�
хачёва, эта законодательная
инициатива открыла новые ла�
зейки для сбора дополнитель�
ных денег с жильцов.

Член фракции КПРФ в Сове�

те Омского муниципального
района Татьяна Лукина замети�
ла, что государство хоть и обе�
щает поднимать тарифы не
больше, чем на 4 процента, но «у
нас в сёлах где на 30, а где и на 40
процентов подорожала вода!
Сколько можно вытягивать из
народа деньги?»

Депутат Законодательного со�
брания Омской области комму�
нист Константин Ткачёв напом�
нил собравшимся, что вопрос о
повышении платы за капиталь�
ный ремонт многоквартирных
домов власть снова ставит в по�
вестку дня. Платежи и сейчас
немаленькие. В Омске они на
пределе допустимой нормы — 
6 рублей 70 копеек за квадрат�
ный метр. Чиновники настой�
чиво предлагают поднять их ещё
на 10 процентов, несмотря на то
что суды завалены претензиями
на некачественно и наспех вы�

полненные строительные или
ремонтные работы. 

На митинге также выступил
молодой коммунист, предпри�
ниматель Сергей Горбатенко —
доверенное лицо кандидата в
президенты П.Н. Грудинина в
Омске. Он призвал горожан
прочитать программу Грудини�
на «20 шагов», в которой сказа�
но о том, что социальная поли�
тика в стране, после того как к
власти придут коммунисты,
кардинально изменится и ста�
нет по�настоящему служить
людям.

Лейтмотив митинга можно
определить словами первого
секретаря Омского обкома
КПРФ, депутата Госдумы
Александра Кравца, который в
своём выступлении сказал: «Не
верьте действующей власти!
Четверть века нас кормят обе�
щаниями, а жизнь народа луч�
ше не становится!»

Юлия БОГДАНОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Омск.

Хватит наступать
на либеральные грабли

О реприватизации санированных банков
В ходе своего ежегодного Послания Федераль�

ному собранию президент Путин, говоря о буду�
щем российской финансовой системы, указал на
необходимость проведения повторной привати�
зации крупных системно�значимых банков по
окончании процедуры их санации.

●● Российский рынок труда перекосило...

Четверть века
обещанного не ждут

На протестный митинг против произво�
ла, творящегося в ЖКХ, проведённый в Ом�
ске коммунистами и общественными орга�
низациями, пришло очень много горожан.

Адреса сопротивления
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Остров Свободы —
чемпион

В ОЗГЛАВЛЯЮЩАЯ ре
гиональное отделение
ооновской организации

в Латинской Америке, Персе
валь дала интервью журналис
там во время форума, прохо
дившего в столице Никарагуа
— Манагуа. Мероприятие бы
ло посвящено теме защиты
прав детей и укреплению ин
ститута семьи. Представитель
ЮНИСЕФ отметила достиже
ния правительства Кубы, под
черкнув при этом, что многие
страны мира переняли кубин
скую программу раннего раз
вития детей «Воспитай своего
ребёнка». Эта программа пред
назначена для ребятишек в

возрасте до шести лет, которые
не посещают образовательных
учреждений.

Мария Кристина Персеваль
рассказала также об успешной
деятельности Федерации ку
бинских женщин в деле борь
бы с гендерным насилием и
жестоким обращением с деть
ми. «Федерация кубинских
женщин обладает огромным
влиянием, но мы знаем, что
иногда рядом с нами происхо
дят случаи насилия. Нужно на
стаивать на искоренении лю
бых видов жестокого обраще
ния с детьми», — добавила она.

По словам Персеваль, обще
ственность островного госу

дарства совместно с властями
сегодня не только способна
предотвращать чрезвычайные
ситуации, но и эффективно и
быстро работать в условиях ка
таклизмов, стихийных бедст
вий, от которых страдает и
юное поколение. Представи
тель ЮНИСЕФ отметила, что
её организация работает рука
об руку с народом и правитель
ством Кубы. В 2018 году в Га
ване пройдёт региональная 
тематическая конференция
ЮНЕСКО, отложенная с про
шлого года изза тропического
циклона «Мария».

Фото с сайта c.pxhere.com

Санкции против
человечности

ВЫСТУПАЯ на заседании
Межамериканской ко
миссии по правам чело

века в Боготе, Дево представил
доклад с последствиями эко
номических санкций, нало
женных Соединёнными Шта
тами на Боливарианскую рес
публику. Он упрекнул комис
сию в том, что она пытается за
крывать глаза на явные вещи,
ведь эти санкции оказывают
негативное воздействие на га
рантии прав человека в его
стране, особенно для незащи
щённых групп населения.

Представитель Венесуэлы
подчеркнул, что такая организа

ция, как Межамериканская си
стема защиты прав человека, и в
первую очередь исполнитель
ный секретарь Организации
американских государств, по
ощряли и поддерживали одно
сторонние принудительные ме
ры против Каракаса. По его сло
вам, страна стала жертвой эска
лации экономической агрессии
с момента подписания прези
дентом США Бараком Обамой в
2015 году декрета, объявлявшего
Венесуэлу «чрезвычайной угро
зой» для Вашингтона. В августе
2017го администрация Дональ
да Трампа усилила санкции.

Дево рассказал, что эти санк

ции препятствуют поставкам
товаров первой необходимости
для населения, в том числе ме
дикаментов для лечения маля
рии. Бельгийская компания
Euroclear удерживает 1650 млн
долларов, предназначенных
для покупки лекарств и продо
вольствия. Он напомнил, что в
ноябре прошлого года банк
Wells Fargo отменил выплату в
7,5 млн долларов за поставку
энергии Бразилии, а в декабре
на границе задержали на две
недели 2,2 тонны свинины, ко
торая сгнила.

Ларри Дево выразил сожале
ние в связи с тем, что Межаме
риканская комиссия по правам
человека хранит молчание пе
ред лицом того ущерба, кото
рый наносят народу Венесуэлы
принудительные меры со сто
роны США.

Анна ГАРСИЯ.

Секретарь венесуэльской Комиссии по
правам человека Ларри Дево заявил, что
международные санкции против Каракаса яв�
ляются нарушением прав человека, сообща�
ет информагентство «Регнум» со ссылкой на
венесуэльское новостное агентство AVN.

Кубу можно, без сомнения, назвать чемпионом в сфере поощре�
ния и защиты прав детей, заявила представитель ЮНИСЕФ (Дет�
ского фонда ООН) Мария Кристина Персеваль, информирует интер�
нет�портал Cuba Informaciòn.

Вести с Украины

Наконец�то Италия, пе�
режившая одну из самых
изнурительных избира�
тельных парламентских
кампаний последнего вре�
мени, отвратительную,
как о ней отзываются сами
итальянцы, охочие порас�
суждать о политике, мо�
жет хоть слегка перевести
дух. Но никак не восстано�
вить полноценное, ровное
и глубокое дыхание.

ВПРОЧЕМ, эти выборы, о кото
рых говорится с нередким для
итальянцев оттенком демонст

ративного самобичевания, дабы сде
лать в общемто рядовой информа
ционный повод более ярким и впе
чатляющим, оказались под стать
ключевым участникам, одержавшим
верх в напряжённой избирательной
баталии. А тон в ней задавали и ожи
даемо добились высоких результатов
политики праворадикального толка:
«Лига» (ранее именовавшаяся «Лигой
Севера»), которая, получив 17% голо
сов, выступала в рамках правоцент
ристской коалиции в союзе с партией
непотопляемого политического тя
желовеса Сильвио Берлускони «Впе
рёд, Италия!» (её электоральная под

держка составила 14%), и антисис
темное «Движение 5 звёзд» (более
32%). На фоне их успеха поражение
левоцентристов, и прежде всего Де
мократической партии во главе с
Маттео Ренци, недотянувших до под
держки даже четверти электората
(они собрали 22,9% голосов), выгля
дит ещё более сокрушительным.

Результаты выборов оказались
предсказуемы и ожидаемы. Про
гнозы служб общественного мне
ния сбылись в целом и главном, что
в Италии случается далеко не все
гда. Правда, досадным исключени
ем в этих прогностических выклад
ках стало непредсказанное первен
ство внутри правоцентристской ко
алиции «Лиги» Маттео Сальвини,
которая оспорила, казалось бы, не
оспоримое лидерство Берлускони и
его партии «Вперёд, Италия!». И
всё же исход выборов был предска
зан достаточно точно, и в этой
предсказуемости — верный при
знак относительной стабильности
политической ситуации, которая,
однако, накануне выборов изоби
ловала давно забытыми, словно бы

из времён «свинцовых» 1970х го
дов, актами откровенного полити
ческого вандализма, угрожавшими
её дестабилизировать.

В прошедшей избирательной кам
пании было всё, что обычно бывает,
и не в одной только Италии, в столь
масштабных политических меропри
ятиях подобного рода. То были кар
тинные явления народу и в телеэфи
ре, и на площадях больших и малых
городов ведущих политиков с их не
пременными посулами, щедрыми,
но праздными, досужими и заведомо
неисполнимыми, которые тут же
превращались в расхожие анекдоты.
Впрочем, надо признать, посулы эти
для немалой части избирателей, из
мученных экономическим кризисом,
были желанны, и именно их они и
хотели услышать.

То были лозунгикричалки, рас
полагавшиеся за гранью пристой
ности, которые на языке улицы поз
воляли, и не без видимого успеха,
установить диалог с избирателем. То
был и незаменимый, верный и на
дёжный образ врага, который обыч
но конструируется по лекалам хоро

шо известных и многократно обка
танных политических технологий.

Конечно, в условиях давно ушед
шей в небытие «коммунистической
опасности» этот образ в сравнении с
прошлым выглядел намного бледнее
и зауряднее, но свою долю убедитель
ности он в себе, бесспорно, заключал.
Образ нынешнего врага остаётся на
глядным и зримым, воплощаясь в по
токе мигрантов и спровоцированном
ими тягчайшем миграционном кри
зисе, а он чреват самыми плачевными
последствиями, угрожающими уров
ню и качеству жизни итальянцев.
Другой существенный штрих к порт
рету врага — это единая Европа, в ко
торой заправляет никак не Италия,
много сделавшая для её создания, а
более могущественные соседи стра
ны, прежде всего Германия, которые
с Италией не оченьто и считаются. 

Во всём этом что «Лиге», что «пя
тизвёздочникам», удачно попав
шим в струю протестных настрое
ний избирателей, убедить их было
сравнительно несложно. Они вос
пользовались хорошо известным
великим преимуществом своей оп

позиционности, свободой от ка
койлибо ответственности, кото
рую это состояние неизменно по
рождает. Между тем преимущества
оппозиционности имеют досадное
свойство стремительно убывать по
мере приближения оппозиционной
партии к центрам и институтам
власти. В особенности когда в ак
тиве у нынешних победителей, не
имеющих в большинстве своём се
рьёзного опыта политической дея
тельности и государственного уп
равления, нет ничего, кроме весьма
немудрящих рецептов, согласно
которым стране надлежит чуть ли
не отгородиться от внешнего мира
и даже пересмотреть свои междуна
родные обязательства, прежде все
го перед единой Европой.

Правда, пригодность этих рецеп
тов, что сознают и сами их авторы,
не простирается далее предвыбор
ной кампании, будучи жёстко огра
ничена её пределами. Идеей анти
европеизма уже невозможно кого
то сильно удивить, тем более после
пресловутого брекзита, травматич
ный эффект которого оказался

весьма ощутимым даже для такой
страны, как Великобритания.

По итогам выборов перспектива
воспользоваться преимуществами
оппозиции теперь открывается перед
левоцентристами, перед Демократи
ческой партией, которая в последние
годы пребывала в статусе «партии
власти». Их бесспорные заслуги по
части преодоления самой острой фа
зы экономического кризиса, как и
эффективных мер по смягчению кри
зиса миграционного, оказались в гла
зах итальянских избирателей словно
бы и не в счёт — настолько левых уже
не воспринимают в их традиционном
и, к великому сожалению, утрачен
ном качестве защитника обездолен
ных. Не лучшую роль для «партии
власти» сыграл и провал попыток ре
формирования государственных ин
ститутов: на референдуме в конце
2016 года итальянцы высказались
против реформы сената и перерас
пределения власти в пользу регио
нальных элит.

Восполнить ущерб от этой ощу
тимой неудачи предполагалось на
путях реформирования избира

тельного законодательства, третья
попытка которого за последние
четверть века была предпринята
накануне нынешних выборов. Но
вый избирательный закон, постро
енный на сочетании принципов
пропорциональности и мажори
тарности, был призван в очередной
раз подправить пресловутое несо
вершенство итальянской двухпар
тийности, придать более чёткие
конфигурации левоцентристскому
и правоцентристскому флангам
партийнополитической системы.
Однако результат реформы оказал
ся прямо противоположным: «Дви
жение 5 звёзд», десять лет назад
стремительно ворвавшееся в святи
лище итальянской политики, по
итогам нынешних выборов в нём
прочно закрепилось.

Уникальность сегодняшней ситу
ации заключается в том, что каждая
из политических сил из числа пред
ставленных в парламенте фактичес
ки отрицает идею союзов. А в тради
ции итальянской политики это оз
начает, что на выходе страну могут
ждать самые неожиданные коали
ции, процесс достижения которых
будет не менее изнурительным, чем
сама избирательная кампания.

Вячеслав КОЛОМИЕЦ.

Звёзды восходят справа

Пульс планеты

●● ВАШИНГТОН. Президент США Дональд Трамп
уволил Рекса Тиллерсона с поста госсекретаря и на)
значил на его должность директора ЦРУ Майкла
Помпео. В качестве причин возможной отставки аме)
риканская пресса называет разногласия Тиллерсона с
главой Белого дома по ряду важных вопросов — от
«ядерной сделки» с Ираном до взглядов на политику в
отношении КНДР. Кандидатуру Помпео теперь дол)
жен утвердить сенат конгресса. А у руля ЦРУ впервые
в истории встанет женщина — Джина Хаспел, назна)
чение которой многие эксперты уже назвали спорным,
так как именно эта дама была вовлечена в разразив)
шийся в начале 2000)х годов скандал, связанный с се)
кретными тюрьмами и пытками заключённых.

●● БЕРЛИН. Через день после подписания коалици)
онного соглашения между консервативным блоком
ХДС/ХСС и СДПГ, большинство депутатов немецко)
го бундестага проголосовали за переизбрание Ангелы
Меркель на пост канцлера ФРГ. Согласно межпар)
тийным договорённостям,  ХДС/ХСС и СДПГ полу)
чат в новом кабинете по шесть министерских портфе)
лей. Лидер социал)демократов Олаф Шольц займёт
пост вице)канцлера и министра финансов, председа)
тель ХСС Хорст Зеехофер будет руководить МВД.

●● ЛОНДОН. Премьер)министр Великобритании

Тереза Мэй отвергла предложения Брюсселя по во)
просу режима границы между остающейся в ЕС Ир)
ландией и входящей в состав Соединённого Королев)
ства Северной Ирландией. «Проект документа Евро)
комиссии в случае его осуществления подорвёт общий
рынок Великобритании и будет угрожать конституци)
онной целостности нашей страны путём создания ре)
гулирующей и таможенной границы в Ирландском мо)
ре. Ни один британский премьер никогда на такое не
согласится», — заявила Мэй.

●● ВЕНА. Более 460 тысяч австрийцев подписали пе)
тицию с требованием пересмотреть принятое ранее вла)
стями решение об отмене запрета на курение в барах и
ресторанах. Теперь вопрос обсудит парламент. Автор
петиции — Медицинская ассоциация Австрии, возгла)
вившая протесты недовольных отказом от запрета, ко)
торый должен был вступить в силу в мае. Однако куре)
ние в барах и ресторанах страны было вновь разрешено
по инициативе крайне правой Партии свободы Австрии
(ПСА), вошедшей в коалиционное правительство в
конце 2017 года. По мнению членов ПСА, запрет «про)
тиворечит принципу свободного выбора».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

СОЕДИНЁННЫЕ Штаты активизировали
проникновение в постсоветские республи
ки Центральной Азии. Одна за другой реги

он посетили несколько делегаций из Вашингтона.
Помимо переговоров с официальными лицами,
американцы стремятся установить контакты с
«гражданским обществом» и сформировать ло
яльную элиту. 

В течение года, прошедшего со смены админис
трации в Вашингтоне, отношения США с цент
ральноазиатскими странами не отличались интен
сивностью. Могло показаться, что американское
руководство вообще утратило интерес к региону.
По крайней мере, об этом во время своей предвы
борной кампании говорил сам Дональд Трамп, на
зывавший различные программы сотрудничества
бесполезной тратой денег налогоплательщиков.
Но, как и многие другие заявления, теперь эти сло
ва успешно позабыты. Вашингтон усиливает экс
пансию по всем направлениям. 

Одним из главных противников американской ге
гемонии объявлен Китай. Его окружают недружест
венными режимами и перекрывают выходы на ми
ровые рынки. Осуществляя эту стратегию, США не
могут не уделить повышенного внимания Централь
ной Азии. Товарооборот КНР с регионом вырос за
последние 25 лет в 60 раз, через постсоветские рес
публики проложены транспортные коридоры, свя
завшие Китай с Ближним Востоком и Европой. 

Немудрено, что в последнее время в Централь
ную Азию зачастили американские делегации. 1—2
февраля Узбекистан посетили представители госде
партамента во главе с первым заместителем по
мощника госсекретаря по делам Южной и Цент
ральной Азии Элис Уэллс. В Ташкенте делегация из
США встретилась с рядом высокопоставленных
чиновников, включая министра иностранных дел
Абдулазиза Камилова, а также с депутатами парла
мента. На переговорах поднимались вопросы эко
номического сотрудничества и укрепления контак
тов в области безопасности. По словам Уэллс, Ва
шингтон будет расширять с Узбекистаном стратеги
ческое партнёрство. Как было отмечено, в респуб
лике работает 171 компания с участием американ
ского капитала. Стороны договорились работать
над увеличением их числа.

Делегация госдепа не жалела похвал в адрес пре
зидента страны Шавката Мирзиёева. «Глава рес

публики хочет направить её в русло демократичес
кого развития, и это воодушевляет, — заявила Элис
Уэллс. — США всегда поддерживали Узбекистан,
его суверенитет, независимость. У нас есть общая
заинтересованность в установлении стабильности и
обеспечении устойчивого развития Центрально
Азиатского региона».

Отдельную встречу заокеанские гости провели с
активистами «гражданского общества» — «незави
симыми» журналистами и блогерами. Это отражает
излюбленную тактику Вашингтона: формировать
прозападную элиту, способную оказывать влияние
на принятие государственных решений.

Другая делегация госдепартамента посетила в на
чале февраля Таджикистан и Киргизию. Её возгла
вил заместитель помощника государственного сек
ретаря по делам Афганистана и Центральной Азии
Генри Эншер. Первой остановкой стал Душанбе. На
переговорах с главами МИД, МВД, минобороны и
министерства экономики Таджикистана обсужда
лись международные и двусторонние вопросы,
включая расширение сотрудничества. Как и в Таш
кенте, американцы встретились с представителями
неправительственных организаций и журналистами.

От привычного сценария делегация госдепа не
отошла и в Бишкеке. «В ходе переговоров была от
мечена важность развития торговоэкономическо
го сотрудничества между двумя странами и привле
чения прямых инвестиций в республику», — отме
чается в сообщении МИД Киргизии. Кроме того,
Эншер встретился с участниками программ обмена
и лидерами «гражданского общества».

Очевидно, что последними визитами США «про
щупывали почву». Полученные результаты будут ис
пользоваться для принятия конкретных решений,
среди которых может быть подкуп путём оказания
финансовой помощи или более активное сотрудни
чество с неправительственными организациями.
Примеры уже есть. Спустя считаные дни после визи
та Генри Эншера стало известно о выделении Ва
шингтоном 1 миллиарда сомов (840 млн рублей) на
поддержку системы образования Киргизии. Истин
ные же задачи подобных программ лежат на поверх
ности: это увеличение американского влияния и, как
следствие, снижение влияния других держав.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
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Вашингтон
прощупывает почву

Конституционный суд
Украины бездействовал
почти год, но первое же
его решение стало скан�
дальным и чреватым
весьма существенными
последствиями.

ПАРАЛИЧ высокой судебной инстан
ции был связан с тем, что должность
председателя КС была вакантна с 19

марта 2017 года, после того как истёк трёх
летний срок пребывания на посту председа
теля Юрия Баулина. Назначение нового
председателя всякий раз переносилось из
за «отсутствия кандидата» на этот пост. По
следний раз такое НЕизбрание произошло
12 декабря прошлого года. Видимо, никому
из судей КС не хотелось брать на себя столь
тяжкое бремя и на три года «оказаться на
раскалённой сковородке».

И вдруг 21 февраля такой смельчак объ
явился. В этот день, который стал симво
лическим (но об этом ниже), «на специ
альном пленарном заседании Конститу
ционного суда Украины председателем
Конституционного суда избран Шевчук
Станислав Владимирович», — говорится в
сообщении агентства «Интерфакс» со
ссылкой на прессслужбу КС.

Питомец пропитанной духом «настоя
щего украинства» КиевоМогилянской
академии Станислав Шевчук был назна
чен судьёй Конституционного суда по
квоте Верховной Рады в марте 2014 года,
что говорит о многом. Об изменениях,
случившихся в Раде в феврале того года,
можно не напоминать.

И первое же дело оказалось весьма крас
норечивым: спустя пять с половиной лет
Конституционный суд признал действие
Закона «Об основах государственной язы
ковой политики» не соответствующим
Конституции и отменил этот документ. Не
нашлось в украинском государстве более
важного закона, чем языковой от 2012 го
да, вот и пришлось КС первым делом
взяться за него и сразу признать процедуру
его принятия неправильной.

В своё время принятие языкового зако
на 3 июня 2012 года, авторами которого
выступили тогдашние депутаты от Партии
регионов Сергей Кивалов и Вадим Колес
ниченко, стало одним из самых громких
политических событий на Украине. С точ
ки зрения тогдашней оппозиции, а тепе

решней власти, этот документ считался са
мым судьбоносным для страны, поэтому
голосование сопровождалось масштабны
ми акциями протеста, блокированием
парламентской трибуны и драками в сес
сионном зале.

Депутаты оппозиции и националисты
утверждали, что документ несёт угрозу не
зависимости Украины и якобы даже слу
жит утверждению государственного стату
са русского языка. Сторонники принятия
закона вполне резонно возражали, что он
гарантирует права языков национальных
меньшинств и никоим образом не угрожа
ет украинскому. В его основе — принцип
добровольности, люди сами смогут выби
рать, на каком языке им учить своих детей,
смотреть телевидение и общаться с орга
нами власти, что и соответствует нормам
общения в различных многоязычных стра
нах Европы.

Закон, который вступил в силу 10 авгу
ста 2012 года, предусматривал двуязычие
в регионах, где численность нацмень
шинств превышает 10 процентов населе
ния. То есть в девяти регионах — в До
нецкой, Запорожской, Луганской, Ни
колаевской, Одесской, Харьковской и
Херсонской областях, а также в Крыму и
Севастополе — русский язык был при
знан региональным.

Венгерский язык становился регио
нальным в Закарпатье, а молдавский —
на Буковине.

СРАЗУ ПОСЛЕ насильственного сме
щения Виктора Януковича закон об
основах государственной языковой

политики подвергся атаке со стороны по
бедителей Майдана. В первый же день по
сле смены власти, 23 февраля 2014 года, на
экстренном заседании Верховной Рады
тогдашний депутат «Батькивщины», ны
нешний вицепремьер Вячеслав Кирилен
ко предложил проект постановления «О
признании утратившим силу Закона Укра
ины «Об основах государственной языко
вой политики». За внесение законопроекта
в повестку дня проголосовали 232 депутата,
и принят он был без обсуждения. Именно
это решение стало одним из главных пово
дов для начала масштабных акций протес
та на юговостоке, которые в дальнейшем
приняли острый характер несогласия с не
законной сменой власти и протеста против
насаждения бандеровщины.

К такому волюнтаризму не остался рав
нодушным даже закрывший глаза на госу
дарственный переворот Запад. Своё сожа
ление по поводу отмены закона выразил
генсек Совета Европы. Верховный комис
сар ОБСЕ по делам национальных мень
шинств заявила, что «решение Верховной
Рады Украины об отмене закона об осно
вах государственной языковой политики
от 2012 года может привести к обострению
ситуации». Негативную оценку этого шага
дали и западные дипломаты.

У исполняющего обязанности прези
дента, председателя Верховной Рады
Александра Турчинова дрогнула рука, и он
отказался подписывать постановление об
отмене «закона Кивалова — Колесничен
ко». Таким образом, постановление завис
ло и не вступило в силу.

После вступления в должность прези
дент Украины Пётр Порошенко тоже заяв
лял, что отмена закона была ошибкой.
Ныне же, судя по заявлению главы госу
дарства, сделанному как раз 21 февраля, он
кардинально изменил свою точку зрения.

В этот день, когда после почти годичной
паузы председателем Конституционного
суда был избран Станислав Шевчук, пре
зидент страны, поздравляя жителей Укра
ины с Международным днём родного язы
ка, явно смошенничал в очередной раз.

Если вспомнить историю этого празд
ника, он был учреждён решением 30й сес
сии Генеральной конференции ЮНЕСКО
в 1999м и отмечается 21 февраля начиная
с 2000 года. Причиной выбора этой даты
стали события 21 февраля 1952 года, когда
в Пакистане произошла кровавая расправа
над сторонниками признания бенгальско
го языка в качестве государственного, рав
ноправного с урду, считающегося государ
ственным языком Пакистана.

ЮНЕСКО ввела этот день в память о
тех, кто отстаивал своё право на свободу
выбора языка. К тому же на официальных
языках ООН праздник называется днём не
«родного» языка, а «материнского».

Именно используя эту терминологию,
специалисты из Американского института
общественного мнения (Института Гэлла
па) проводили свои исследования на Укра
ине. Для повышения достоверности анке
ты составлялись с использованием пере
крёстных ссылок, с прямыми и косвенны
ми подтверждениями, контрольными во
просами и прочими наработками профес

сиональной социологии и социометрии
для получения истинных значений.

Полученный результат свидетельству
ет, что для 83 процентов населения Укра
ины родным, или «материнским» по
правильной терминологии, является
русский язык. Эта цифра подтверждает
ся и статистикой социальных сетей: по
давляющее большинство населения Ук
раины общается в сетях (где нет принуж
дения) на русском языке.

В ЗАВЕРШЕНИЕ несколько коммен
тариев по поводу последнего реше
ния Конституционного суда.

«Отменив один закон, КС фактически
реанимировал, то есть восстановил в силе,
языковой закон 1989 года, где русский
язык считается языком межнационально
го общения и разрешён к употреблению во
всех сферах общественной жизни. То есть
те, кто добивался отмены закона Кивалова
— Колесниченко, создали ещё большую
правовую коллизию, чем было до сих пор»,
— разъяснил политолог Руслан Бортник.

Однако это сущий пустяк по сравнению
с тем, что, после того как Конституцион
ный суд отменил закон о защите языков
национальных меньшинств, аналогичные
решения следует принимать и в отноше
нии большинства решений, принятых
Верховной Радой после Майдана. Об этом
на прессконференции в Киеве заявила
директор консалтинговой компании
«Партия власти» Елена Дьяченко, обратив
внимание, что КС не решился выносить
решение по сути закона, а сделал упор на
процедуру принятия.

«Это говорит о том, что КС немножко
боится, поскольку оказался между Сцил
лой и Харибдой. С одной стороны —
власть с её интересами и принятым зако
ном об образовании. С другой стороны,
КС не может так откровенно выносить
совсем неконституционные решения. По
этому предпочли ограничиться процедур
ными моментами, отменив закон изза то
го, что он принят ненадлежащим обра
зом», — отметила эксперт и подчеркнула,
что на Украине решения Конституцион
ного суда имеют силу прецедента.

«Этим решением суд как бы сообщает
общественности, что все законы новой де
мократической европейской власти, при
нятые под председательством господ
Гройсмана и Парубия, все эти сигнальные
голосования из 800 попыток и с любыми
нарушениями процедуры тоже могут быть
отменены, если в КС обратятся, ссылаясь
на это его решение, — предупредила Дья
ченко. — Будет очень смешно, когда всё
принятое за четыре года может также ока
заться неконституционным». Так одно па
радоксальное решение даёт толчок для це
лой лавины парадоксов.

В.М.Т.

Когда политика
попирает закон

ВКНР, сообщают информ
агентства, состоялось офи

циальное открытие самого вы
сокого пешеходного стеклян
ного моста в стране. Он распо
ложен в провинции Сычуань в
горном ландшафтном парке
Батайшань в городском округе
Ваньюань на высоте 186 метров
над землёй, что можно срав
нить с 66этажным небоскрё

бом. Протяжённость объекта,
выполненного из прозрачных
стеклянных панелей, составля
ет 198 метров между двумя гор
ными пиками. Строительство
моста обошлось в 10 млн юаней
(чуть больше 1,5 млн долла
ров). По завершении работ
мост тестировался в течение
месяца.

Фото с сайта cdn.iz.ru

Дух захватывает!

ЦЕНТР спутникового на
блюдения и разведки 

НАТО будет организован в Че
хии, сообщила журналистам
пресссекретарь чешской во
енной разведки Алжбета Рит
гофова. По её словам, этот
центр начнёт выполнять раз
ведывательные задачи в тесто
вом режиме с июля 2018го, а
на полную мощность зарабо
тает к исходу 2019 года.

Этот центр, утверждает 
А. Ритгофова, станет к тому
же заниматься обработкой

спутниковых снимков, уве
ряя, что это очень пригодится
спасателям  во время стихий
ных бедствий. Он  будет пре
доставлять обработанные
данные спутниковых сним
ков военным Чехии и НАТО,
в том числе в ходе «междуна
родных миссий» Североат
лантического альянса.

Финансирование реализа
ции этого проекта возложено
на министерство обороны
Чехии.

Артём ЛУГОВОЙ.

Разведка рвётся
в небеса
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Гений советской педагогики
(Окончание. 

Начало в предыдущем номере).

В центре 
идеологической борьбы

Педагогическая история
А.С. Макаренко складывалась
в непрерывной его борьбе с
«теоретиками» педагогической
науки и с руководящими бю�
рократами из Наркомпроса. И
те и другие, опираясь, конечно
же, на «новейшие достижения»
в теории и практике воспита�
ния, что были тогда в европей�
ской и американской школе
(так считалось, и этому, увы,
безоговорочно верили на педа�
гогическом Олимпе), травили
талантливейшего советского
педагога. Его методы воспита�
ния были признаны несовет�
скими. Если бы не заступниче�
ство М. Горького и не под�
держка чекистов, педагогичес�
кая судьба Антона Семёновича
оказалась бы трагичной.

В 1920�е годы и до середины
1930�х в советской школе, на�
ряду с коллективистским вос�
питанием, «с лёгкой руки» А.В.
Луначарского (что было, то
было) получила простор и тео�
рия «свободного воспитания»,
согласно которой формула со�
знательной дисциплины рас�
ширялась до признания того,
что дисциплина эта должна
вытекать из индивидуального
сознания. Требование к лично�
сти со стороны коллектива,
тем более в форме наказания,
считалось допустимым, но не�
желательным злом.

В означенное время в педаго�
гической теории и на практике
господствовала педология, пре�
тендующая на роль науки о це�
лостном изучении ребёнка: его
анатомо�физиологического,
биологического развития, на�
следственности, что, безуслов�
но, необходимо. Но педологи
свели это изучение к «обследо�
ванию» учащихся методом тес�
тирования и только для выявле�
ния так называемой умствен�
ной одарённости подопытного.
Причём пользовались тестами,
разработанными на Западе. По
результатам тестирования вы�
носился приговор: какой дея�
тельностью может или не мо�
жет заниматься «обследуемый».
Для каждой личности «пропи�
сывались» особые методы и ин�
дивидуальное воспитание.

Как метко выразился Мака�
ренко, педологи занимались
разрозненной вознёй с лично�
стью (воспитал — поставил в
сторонку), начисто игнорируя
воспитательный коллектив.
Рецепты индивидуального
воспитания сводились к вос�
питанию индивидуалистов. А
почти половина «обследуе�
мых» учащихся советских
школ были признаны умствен�
но отсталыми. Не напоминает
ли, уважаемые читатели, всё
это современную педагогичес�
кую науку и практику?

Мало того, педагоги�педоло�
ги делили детей на воспитуемых
и трудновоспитуемых и даже
особо выделяли с природными
задатками к преступным дейст�
виям. Не скрывая своего гнева в
отношении педологических из�
вращений, Антон Семёнович
утверждал: «Из моих 16 лет ра�
боты во главе учреждения пра�
вонарушительского я послед�
ние 10, а может, и 12 лет считаю
работой нормальной. Всё дело в
том, что, по моему глубокому
убеждению, мальчики и девоч�
ки становятся правонарушите�

лями или «ненормальными»
благодаря «правонарушитель�
ской» или «нормальной» педа�
гогике… Никаких прирождён�
ных преступников, никаких
прирождённых трудных харак�
теров нет; у меня лично, в моём
опыте, это положение достигло
выражения стопроцентной убе�
дительности».

Антон Семёнович Макарен�
ко был страстным борцом за со�
ветскую педагогику и вёл бес�
пощадную полемику с имита�
торами педагогической теории.
В мае 1936 года профессора,
преподаватели и научные со�
трудники Высшего коммунис�
тического института просвеще�
ния (ВКИПа) пригласили его
на обсуждение «Педагогичес�
кой поэмы». Критики Мака�
ренко вели себя воинственно.

Вот что он отвечал им: «А те�
перь поговорим о педагогичес�
кой теории, потому что я рас�
сматриваю вас как представите�
лей, посвятивших ей всю свою
жизнь. Мы стоим с вами на од�
ной позиции советской педаго�
гики, но расположены по�раз�
ному. У нас нет оружия, напа�
дать буду я, вы защищайтесь.
Извинить меня может только
то, что я один, а вас много. Вы
говорите, что теория есть, а я
прошу — дайте её мне! Нет ни
одной деловой книги, по кото�
рой педагогу можно было бы
воспитывать детей… Вы гово�
рите: учение марксизма�лени�
низма верно. Но не прячьте пе�
дагогику за великими именами
гениев марксизма. Ведь они не
являются специалистами —
профессорами педагогики. Их
высказывания в области воспи�
тания — это высокие идеи че�
ловечества, а не практическая
педагогическая наука. Нельзя
глубочайшую философию их
учения выдавать за педагогиче�
скую технику. Не закрывайтесь
ими и не снижайте их учения.
Они создали методологию и да�
ли задание, а вы пока ничего не
сделали, чтобы его выполнить,
ничем не ответили на задание.
Почему несколько лет царила
теория Шульгина? Пока ЦК
партии не сказал об этой анти�
ленинской «теории». 

Заметим: «теория» В.Н.
Шульгина — теория «отмира�
ния школы».

Макаренко нападал на «тео�
ретиков» от педнауки в мае
1936 года. А 4 июля 1936 года
Совнарком и ЦК ВКП(б) при�
няли постановление «О педо�
логических извращениях в си�
стеме Наркомпросов». Каза�
лось бы, в борьбе с педологами
и носителями «теории» сво�
бодного воспитания Макарен�
ко и его сторонники победили.
Точка была поставлена, и ду�
малось, что навсегда.

…В 1956 году Н. Хрущёв вы�
ступил на ХХ съезде КПСС с
докладом о «культе личности»
Сталина. С этого года начина�
ется отсчёт массированного на�
ступления империалистическо�
го Запада на идеологическом
фронте «холодной войны»,
важнейшим участком которого
была советская система воспи�
тания. С 1958 года в ФРГ на�
блюдается всплеск интереса к
творческому наследию А.С.
Макаренко в силу двух причин:
во�первых, западная индивиду�
алистическая педагогика оказа�
лась в жесточайшем кризисе, из
которого она до сих пор выйти
не может. Во�вторых, стратеги
«холодной войны» видели в ма�
каренковской системе воспита�
ния в коллективе и через кол�

лектив противоядие буржуаз�
ному образу жизни, распрост�
раняемому в СССР, как гово�
рится, тихой сапой: посредст�
вом внушения в среде советско�
го мещанства (через радиостан�
ции «Свобода», «Голос Амери�
ки» и т.п.), поощрением внут�
реннего диссидентства среди
интеллигенции, в особенности
среди молодёжи, и т.д. и т.п.

Передовые педагоги Запада
видели в Макаренко «самого
выдающегося педагога нашей
эпохи» и стремились проник�

нуть в суть его педагогического
творчества. Иные устремления
были у представителей запад�
ной элитарной буржуазной пе�
дагогики. Перед ними стави�
лась задача создать «новый об�
раз» Макаренко, который яко�
бы стал великим вопреки ком�
мунистическим убеждениям, а
его коллективистская концеп�
ция якобы отвечает образу
коллектива западного типа, то
есть групповому эгоизму в ры�
ночных условиях.

В действие был приведён и
другой вариант развенчания
опыта Макаренко как опыта
«тоталитарного воспитания».
Этот вариант внедрялся в созна�
ние педагогической обществен�
ности в годы пресловутой пере�
стройки. Ходовой темой её гла�
шатаев в области воспитания
являлась тема «Макаренко и
сталинизм». Главное, по замыс�
лу фальсификаторов истории
педагогического новаторства
А.С. Макаренко, состояло в том,
чтобы «оторвать педагогические
устремления Макаренко от
большевистских корней». Эта
миссия была возложена на
центр исследования макарен�
ковского наследия в г. Марбург
(ФРГ), где в 60—70�е годы ми�
нувшего века было выпущено 11
томов «учёных записок» о твор�
честве советского педагогичес�
кого гения и создана многотом�
ная его «новая» политическая и
педагогическая биография.

Макаренко 
и Сухомлинский

Рассмотрим, как складыва�
лась судьба педагогического
наследия А.С. Макаренко в
60—70�е годы ХХ века в СССР
и дальше — в РФ.

…С отказом на ХХII съезде
КПСС (1961 г.) от главного в
марксизме — от диктатуры
пролетариата в советском об�
ществе чем дальше, тем больше
происходит понижение роли
рабочих, производственных
коллективов в политической и
общественной жизни страны.
Соответственно, как говорит�
ся, медленно, но неуклонно, а с
середины 1970�х годов интен�
сивно на передний план выхо�
дит проблема индивидуального
воспитания. Причём преиму�

щественно словесного, проис�
ходит возврат к парному мора�
лизированию (tet�a�tet): учи�
тель — учащийся. В Уставе
средней общеобразовательной
школы (1971 г.) урок провозгла�
шается основной формой учеб�
но�воспитательной работы. В
педагогической теории и прак�
тике утверждается господство
воспитывающего обучения.
Воспитание как самостоятель�
ная величина, как предмет пе�
дагогической науки растворя�
ется в рекомендациях деклара�
тивного и канцелярского ха�
рактера («обратить внимание»,
«усилить», «необходимо», «на�
до» и т.п.). Разговоры и «учё�
ные» публикации о воспитании
в коллективе приобретают ха�
рактер обязательного ритуала,
так сказать, для соблюдения
правил приличия.

В педагогических журналах
и брошюрах означенного пе�
риода редко ссылаются на А.С.
Макаренко, всё чаще на В.А.
Сухомлинского, много говоря�
щего об индивидуальной педа�
гогике и в особенности о влия�
нии гуманитарных дисциплин
на воспитание личности. Жур�
нал «Юность» в 1972 году опуб�
ликовал статью В.А. Сухо�
млинского, в которой говори�
лось: «…Мы воспитываем (в
Павлышской школе. — Ю.Б.)
без наказания всех учащихся с
сентября 1967 г.». Эксперимент
должен был длиться 10 лет и
найти своё отражение в книге
«Воспитание без наказания».
Это воспитание «только доб�
ром, лаской» в «гармонии ду�
ховной жизни школы».

Всё это из области абстракт�
ного гуманизма Руссо, которо�
го, как выразился Макаренко,
он бы на порог не пустил, если

бы ему предложили его канди�
датуру в советскую школу. И
это был вызов самому Мака�
ренко, ибо Сухомлинский,
этот, безусловно, талантливый
педагог�практик, но претенду�
ющий на роль теоретика, к че�
му явно был не готов, не мог не
знать диалектического подхода
Антона Семёновича к пробле�
ме наказания.

Макаренко утверждал: «На�
казание должно быть объявле�
но такой же естественной,
простой и логически вмести�

мой мерой, как и всякая другая
мера. Нужно решительно за�
быть о христианском отноше�
нии к наказанию, наказание —
допустимое зло… Там, где на�
казание должно принести
пользу, там, где другие меры
нельзя применить, там педагог
никаких разговоров о зле
иметь не должен, а должен чув�
ствовать своим долгом приме�
нить наказание». Наказание,
по Макаренко, «должно разре�
шить и уничтожить отдельный
конфликт и не создавать новых
конфликтов». Для этого надо
соблюдать ряд условий: «во�
первых, ни в коем случае оно
(наказание. — Ю.Б.) не долж�
но иметь в виду причинение
страдания»; «к наказанию
нужно прибегать только в том
случае, когда вопрос логически
ясен, и только в том случае,
когда общественное мнение
стоит на стороне наказания»;
оно «должно быть чрезвычай�
но индивидуальным».

«Такое убеждение, такая ве�
ра, — писал А.С. Макаренко,
— что наказание есть допусти�
мое зло, превращает педагога в
объект упражнения в ханжест�
ве. Никакого ханжества не
должно быть. Никакой педагог
не должен кокетничать, что
вот я — святой человек, обхо�
жусь без наказания».

Увы, позиция Сухомлинско�
го по вопросу о наказании если
и не была педагогическим ко�
кетством, то весьма далека
оказалась от диалектики вос�
питания в коллективе, в коем
конфликт между «моим» и «на�
шим» невозможно решать без
коллективного требования, а
одной из форм его является на�
казание. «Педагогика — наука
диалектическая», — любил по�

вторять А.С. Макаренко. Но
Сухомлинский был поднят на
щит журналом «Коммунист» и
Академией педнаук.

Случилось это в ту пору, ког�
да в советскую педагогическую
теорию, а также и в педагогиче�
скую практику, хотя и в мень�
шей степени, стали проникать
западные (в основном амери�
канские) новомодные буржуаз�
ные концепции, близкие к пе�
дологическим изысканиям
1920�х годов. Так, в ходу оказа�
лась разработанная в Гарвардс�
ком университете теория и
практика «малых групп» и со�
циометрии с её главным внима�
нием к межличностным отно�
шениям в малых неформаль�
ных объединениях. Советский
коллектив заведомо считался
объединением сугубо формаль�
ным, бюрократическим. Кол�
лектив как единое целое, как
субъект воспитания стал исче�
зать из поля зрения профессо�
ров и академиков от педнауки.

Примером может служить
факт, до 70�х годов минувшего
века невозможный в советской
педагогике: в марте 1978 года
на конференции, организован�
ной педагогическим общест�
вом РСФСР к 90�летию А.С.
Макаренко, слова «коллектив»
не оказалось в формулировках
тем всех 40 докладов (?!). Отход
педагогической науки и соот�
ветственно школы от пробле�
мы коллектива явился законо�
мерным следствием отхода
правящей партии от ведущей
роли рабочего класса.

М. Горький: 
«Удивительный 

Вы человечище…»

Поскольку педагогика объ�
ективно связана с господству�
ющими в обществе политикой
и идеологией, то проникнове�
ние в политику и идеологию
КПСС (а оно состоялось) бур�
жуазных теорий (теории кон�
вергенции и общечеловечес�
ких ценностей в противовес
ценностям трудящихся клас�
сов, то есть социалистичес�
ким), ведущих к доминанте
индивидуализма, не могло не
породить в советском воспита�
нии опасной антисоветской
тенденции — отхода от форми�
рования личности коллективи�
ста�борца. Эту тенденцию с
достаточной ясностью отметил
известный советский философ
Ричард Косолапов в журнале
«Журналист» (1979 г.). Он пи�
сал: «На страницах некоторых
изданий как�то смазывается
различие между активной жиз�
ненной позицией коллективи�
ста и активной жизненной по�
зицией индивидуалиста».

Педагогическое наследие
А.С. Макаренко накануне бур�
жуазной перестройки оказа�
лось в загоне, было сдано в по�
чётный архив советской педа�
гогики. Макаренковский образ
коллективиста�борца размылся
и исчез в нескончаемых пре�
краснодушных «учёнейших»
рассуждениях о воспитании
гармонически развитой лично�
сти, на которую смотрели учё�
ные мужи сквозь призму при�
снопамятного абстрактного гу�
манизма. Нет, далеко не во всех
трудовых коллективах и не во
всех школах названная тенден�
ция являлась преобладающей,
но ползучий индивидуализм
практически вил свои гнёзда
повсеместно и нагло заявлял о
себе в формах советского ме�
щанства. Одной из таких форм

была в 1980�е годы так называе�
мая педагогика сотрудничества,
якобы углубляющая главную
идею педагогического наследия
Макаренко: о воспитании лич�
ности в коллективе и через кол�
лектив. На самом же деле она,
эта педагогика сотрудничества,
являлась калькой с педагогики
«социального партнёрства»
Дьюи (США).

Чтобы принизить величие
советского педагогического ге�
ния, в «научных» трудах ново�
явленные теоретики всячески
пытались представить его опыт
воспитания как опыт «пере�
воспитания» правонарушите�
лей. А в 1990�е годы эту фаль�
шивую линию прочертили до
конца — до мерзости лжи: Ма�
каренко — педагог ГУЛАГа.

Ликвидировать педагогику
Макаренко никому и никогда
не удастся, как бы того ни же�
лали ненавистники коммунис�
тического воспитания. Насле�
дие великого советского педа�
гога — неотъемлемая часть ми�
ровой культуры, что давно
признано ЮНЕСКО. Мака�
ренковедение давно стало са�
мостоятельным направлением
мировой педагогической на�
уки, и в первую очередь в стра�
нах «золотого миллиарда» (Гер�
мании, Франции, Японии).
Понятно почему: педагогика
индивидуалистического вос�
питания находится в глубочай�
шем хроническом кризисе.
Мыслящие и честные педагоги
мира тянутся к советскому Ма�
каренко, пытаются в его твор�
ческом наследии найти ответы
на мучающие их вопросы.

Даже в олигархической Рос�
сии в «средневековые» 90�е го�
ды ХХ века сквозь зубы вынуж�
дены были признать величие
советского педагогического ге�
ния. В декабре 1994 года по пер�
вой программе российского те�
левидения (студия «Публи�
цист») А.С. Макаренко показан
в сериале «Кто есть кто. ХХ
век» среди таких выдающихся
деятелей, как Сунь Ятсен, мать
Тереза, В.И. Вернадский и др.
Подробно, с максимумом науч�
ной объективности и этической
щепетильности представил
судьбы творческого наследия
А.С. Макаренко Анатолий Ар�
кадьевич Фролов в своём уни�
кальном исследовании «А.С.
Макаренко в СССР, России и
мире. 1939—2005 гг.».

Макаренковский опыт ком�
мунистического воспитания
будущего мог появиться только
в социалистическом настоя�
щем. Что же до настоящего ка�
питалистической России, то
оно никак не предрасполагает к
воспитанию коллективиста, не
говоря уже о коллективисте�
борце. Несмотря на подвижни�
чество честных и мыслящих пе�
дагогов и родителей, современ�
ная школа в России, равно как
и школа на «преуспевающем»
Западе, пребывает в глубоком
педагогическом кризисе. О ка�
кой сколь�нибудь здравомыс�
лящей педагогической деятель�
ности может идти речь, когда
школе предписано выпускать
потребителей услуг и само обу�
чение объявлено услугой?..

Иными словами, знания и
культура объявлены товаром.
Рынок и воспитание человеч�
ности в человеке — совмести�
мы ли они?.. Директор россий�
ской школы — отнюдь не педа�
гогический центр в школьном
коллективе, а менеджер по
надзору за обеспечением услуг
учителями. Он, как и все пре�

подаватели, служит по кон�
тракту, то есть находится под
давлением страха быть уволен�
ным, если что не так покажет�
ся надзирающим за ним из де�
партамента образования.

Служба охраны и видеокаме�
ры — таковы атрибуты педаго�
гики запрета (чего нельзя де�
лать) современной российской
школы. Воспитанники априори
считаются правонарушителя�
ми. С другой стороны — не дай
бог учащемуся или родителям
пожаловаться на школу в тот же
«всевидящий и всезнающий»
департамент образования…

Но педагогическое творчест�
во всё же неистребимо. Ост�
ровки новаторства учителей и
директоров�подвижников, ко�
нечно же, есть и в современной
буржуазной системе воспита�
ния. Пробивает себе дорогу к
душам учителей макаренков�
ский человечный подход к
каждому воспитаннику. Как
говорил Антон Семёнович, на�
до подходить к каждому с оп�
тимистической гипотезой.

В данном педагогическом
очерке автором дано самое об�
щее представление о системе
коммунистического воспита�
ния, получившей название
«педагогика Макаренко». Взы�
скательный советский мака�
ренковед непременно попеня�
ет автору за это: а почему ни
слова не сказано о таких важ�
нейших элементах макарен�
ковской системы, как педаго�
гика параллельного действия,
как формирование в коллекти�
ве отношений ответственной
зависимости; и даже в общем
виде не освещён вопрос о со�
вершенно феноменальной
культурно�просветительной
работе в коммуне имени Фе�
ликса Дзержинского. Вы толь�
ко представьте себе то много�
образие кружков, действовав�
ших в коммуне на профессио�
нальной основе: кружок дра�
матический и писательский,
кружок организаторов и эко�
номики производства и т.д.!..

Да, много о чём не сказано в
настоящем очерке, и не в по�
следнем счёте о том, что полно�
стью воспроизвести систему
коммунистического воспитания
в коммуне имени Ф.Э. Дзер�
жинского не удалось никому в
СССР. Почему? Ответ прост:
макаренковская система воспи�
тания — это система воспитания
в производственном коллекти�
ве, в процессе производитель�
ного созидающего труда. Это
система воспитания в коммуни�
стическом будущем. Антон Се�
мёнович Макаренко шёл на�
много впереди своего времени.
Но непреходящая ценность его
педагогического творчества со�
стоит в том, что он определил
главный метод воспитания для
коммунистического будущего в
социалистическом настоящем
— воспитание в коллективе и
через коллектив.

И в современной России
опыт Макаренко чрезвычайно
актуален: российское общест�
во задыхается от агрессии ин�
дивидуализма — от культа де�
нег и права сильного хищника�
собственника творить произ�
вол в отношении слабых. Стра�
на испытывает потребность в
коллективистах�борцах. Она
нуждается в Макаренко. Мак�
сим Горький писал ему: «Уди�
вительный Вы человечище и
как раз из таких, в каких Русь
нуждается». Лучше не ска�
жешь.

Юрий БЕЛОВ.

Футбольное обозрение

ВПЛЮС можно занести успеш�
ное в целом выступление рос�
сийских клубов в весенней ста�

дии еврокубков, обеспечившее Рос�
сии шестое место в рейтинге УЕФА не
только на текущий сезон, но и на сле�
дующий. Причём, независимо от ис�
хода противостояний наших команд в
1/8 Лиги Европы, где дела пока скла�
дываются не столь удачно, как в пре�
дыдущей стадии, все три остающихся
в турнире наших клуба уступили 
8 марта соперникам (ЦСКА — «Лион»
(Франция) — 0:1, «Атлетико» (Мад�
рид) — «Локомотив» — 3:0, «Лейпциг»
(Германия) — «Зенит» — 2:1). Благо�
даря этому наша страна сможет за�
явить в европейские клубные турни�
ры уже не пять команд, а шесть, начи�
ная с лета этого года.

Российский коэффициент в табли�
це УЕФА составляет на текущий мо�
мент рекордные для нашей страны за
всё время участия в еврокубках 11,6
очка, что позволило сделать нас недо�
сягаемыми для ближайших конкурен�
тов — португальцев. Не утомляя чита�
теля тем, как рассчитывается этот ко�
эффициент (желающие смогут по�
дробно ознакомиться с этими расчё�
тами на сайте sportbox.ru в разделе
«таблица коэффициентов УЕФА»),
остановимся подробнее на другом, а
именно — на тревожных моментах
футбольной весны.

Поскольку главное событие фут�
больного года в России — предстоя�
щий домашний чемпионат мира�
2018, то особое значение приобрета�
ет подготовка к нему не только
спортивных арен, инфраструктуры
и прочего, а в первую очередь — на�
циональной сборной. И вот тут при�
шла беда, откуда не ждали.

Впрочем, сказать, что совсем «не
ждали», будет не слишком верно. Из
года в год уже притчей во языцех ста�
ла подготовка футбольных полей к
весенней части чемпионата страны и
еврокубков. Однако по�прежнему
наши команды начинают весну на
полях, больше напоминающих кар�
тофельные после уборки урожая, не�
жели футбольные. И практически
ничего не меняется. А ведь игра в
футбол в таких условиях — чрезвы�
чайно травмоопасная штука.

Неужели нельзя было озаботиться
этой проблемой заранее, особенно с
учётом того, что зима в этом году за�
поздалая и не спешит прощаться?
Тем более что впереди — чемпионат
мира. Ведь на кону стоит безопас�
ность спортсменов, игроков сбор�
ной страны, здоровье которых долж�
но быть в центре внимания не толь�
ко тренеров их клубов и сборной, но
и всех, кто причастен к футболу и
предстоящему ЧМ�2018.

Тем не менее в феврале — марте на�

шим командам пришлось провести
целую серию матчей еврокубков и
стартовавшей 4 марта второй части
чемпионата России «на огородах».
Что в результате?

Спартаковец Джикия, армейцы Ва�
син и Фернандес, зенитовцы Кузяев и
Лунёв — вот неполный перечень иг�
роков сборной, уже выбывших из
строя из�за травм, полученных только
в феврале — марте. Нельзя исклю�
чать, что список этот будет расти. Чем
же грозит подобное развитие событий
сборной России, для которой любые
кадровые потери всего за три месяца
до старта мундиаля крайне нежела�
тельны и чреваты серьёзными допол�
нительными проблемами?

Парадокс ситуации в том, что
обычно тренеры нашей националь�
ной команды ломали голову над тем,
как усилить игру сборной в атаке,
поскольку оборонительная линия на
протяжении десятка с лишним лет
была стабильной и достаточно на�
дёжной. Сейчас же ситуация пере�
вернулась: основной проблемой для
главного тренера Станислава Черче�
сова становится не атакующий по�
тенциал сборной, с которым после
появления в команде зенитовца Ко�
корина и краснодарца Смолова дело
налаживается, а надёжная игра обо�
роны. Ведь в приведённом выше
списке травмированных — вратарь,
три защитника и полузащитник.
Причём все — футболисты основной
обоймы сборной страны.

По�видимому, самую большую го�
ловную боль у Черчесова теперь вы�
зывает центр обороны команды. На
протяжении всего минувшего года
вёлся поиск оптимальных сочетаний
на этой позиции, и, наконец, по�
следние контрольные матчи минув�
шего года убедили тренера в том, что
лучшей парой центральных защит�
ников для чемпионата мира являют�
ся именно Джикия и Васин. Однако
именно у них и оказались самые се�

рьёзные травмы — разрыв крестооб�
разных связок колена, и чемпионат
мира оба, скорее всего, вообще про�
пустят. А за этой парой, как выясни�
лось, запасного варианта нет. Есть
просто группа футболистов, никогда
ранее не выступавших вместе на
уровне сборной на столь важной для
команды позиции.

До старта чемпионата осталось
ровно три месяца, и сборной пред�
стоит сыграть за это время всего 

4 контрольных матча. Ближайшие —
уже в двадцатых числах марта про�
тив Бразилии и Франции. Эти ко�
манды относят к числу фаворитов
предстоящего чемпионата мира, и в
спаррингах с такими мощными со�
перниками нашей сборной предсто�
ит вновь заняться экспериментами с
центром обороны. Станиславу Чер�
чесову не позавидуешь…

Не утихают вокруг предстоящего в
России мундиаля и политические
страсти. Теперь «весеннее обостре�
ние» захлестнуло Великобританию.
Сделано это под предлогом недавнего
покушения на жизнь бывшего офице�
ра российских спецслужб Сергея
Скрипаля, являвшегося одновремен�
но на протяжении многих лет агентом
британской разведки в России, разоб�
лачённого, осуждённого за измену
Родине, а впоследствии в порядке об�
мена на российских разведчиков вы�
сланного в Великобританию.

Министр иностранных дел этой
страны Борис Джонсон усмотрел в
недавних событиях «руку Москвы»
и вновь призвал к бойкоту чемпио�
ната мира�2018. Главу британского
МИД не смутило даже то обстоя�
тельство, что Скрипаль до этого уже
почти 10 лет спокойно жил в Англии
и никакого интереса у российской
стороны не вызывал. Тем не менее
Джонсон призвал «не ехать на чем�
пионат мира к коварным русским».
Его поддержала и премьер�министр
Тереза Мэй, заявившая в ультима�

тивной форме, что, если подозрения
в участии России в покушении на
Скрипаля подтвердятся, Лондон
«примет ответные меры».

Одновременно словно сигнала
ждала и «жёлтая пресса» Англии.
Практически одновременно с истери�
кой вокруг Скрипаля в газете «Мир�
рор» появился подхваченный и расти�
ражированный другими изданиями
материал о том, что якобы группа рос�
сийских «футбольных ультрас» побы�
вала в Аргентине, где встретилась со
своими местными единомышленни�
ками в Буэнос�Айресе. Цель встречи
— объединение российских и арген�
тинских фанатов… против англичан,
дабы устроить последним на чемпио�
нате мира в России «кровавую баню».
В качестве аргумента приводился экс�
курс в историю: аргентинцы, мол, не
забыли, чем окончилась для них вой�
на с Британией за Фолклендские ост�
рова, и с удовольствием воспользуют�
ся возможностью отомстить. А это —
ещё один аргумент не ехать в Россию.

Истерия на Британских островах
не ускользнула от внимания ФИФА.
В Международной федерации фут�
бола немедленно дали понять анг�
личанам, что бойкот чемпионата
мира будет чреват для них самыми
серьёзными санкциями со стороны
ФИФА. Со всеми вытекающими
последствиями на годы вперёд.

Так что успокойтесь, господа. И не
надо, как говорится, «искать чёрную
кошку в тёмной комнате, особенно
если её там нет». А нынешнее «весен�
нее обострение» скоро пройдёт — как
раз к началу чемпионата мира…

Пётр НИКОЛАЕВ.

Поля тревоги нашейМенее месяца назад в России стартова�
ла футбольная весна, а событий, как со
знаком «плюс», так и «минус», произошло
уже столько, что хватит на целый сезон…

● Центральный защитник ЦСКА и сборной России Виктор Васин
выбыл из строя на 6 месяцев из�за травмы колена и пропустит ЧМ�2018.


